

En la capital. 4.50 pias. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 id. en oro. 18 id. semestre  
 id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª y 4.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. En la 3.ª 50 id. En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos. en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.—Insértese ó nó, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 28 de Octubre de 1891.

NUMEROS SUELTOS

N.º 4.521.

25 céntimos.

## Crónica literaria.

Madrid 25 Octubre de 1891.

El invierno nos ha enviado su vanguardista.

El espléndido azul del cielo madrileño despejado todo el verano, se ha cubierto de nubes densas, soplando el cierzo precursor de los hielos de la cercana sierra.

El escenario se prepara; el otoño envuelto en su capa de negruras y tristezas, estendiendo la mano descarnada á los árboles, y bruscamente les arranca sus vestiduras de esmeralda, lanzándolas al espacio, donde envueltos torbellinos se pulverizan simulando así como las joyas humanas, adquirición bajo el dorado sol de la fortuna y deshechas despues por el vendaval de la desgracia.

La naturaleza que es el primer actor en el teatro de la vida, se encuentra también seguida por los que contribuyen al mejor éxito de la tragedia titulada *El invierno*.

Mientras tanto, los desgraciados ven llegar con terror el invierno, los ricos encienden sus chimeneas, alfombran el suelo de sus casas y sacando el gaban de pieles, se disponen á admirarse de que las gentes sientan hambre y frio por la suprema razon de que ellos no conocen á tan molestos huéspedes.

En una palabra: Ya tenemos el invierno encima y es preciso pensar con un plan de Hacienda para convertir el traje de la milla en otro de abrigo, burlando así las brisas del glacial Guadarrama, las primeras de las cuales ya nos han visitado.

La crisis no se ha resuelto, y los reformistas siguen esperando, nó la resurrección de la carne, sino la muerte del gabinete actual.

Los políticos aseguran que el ministro ha muerto.

Nosotros creemos que aún colea.

Francia no quiere beber vino español.

Mejor: así lo beberemos nosotros más barato.

En Zaragoza se ha visto la causa del asesinato de Conesa muerto alevosamente.

Su esposa, Mesalina, que despues de un amoroso beso daba pócima mortal á su marido, ha resultado en el Tribunal una vulgarísima meretriz sin recursos de imaginación dignos del refinamiento que empleó en el delito.

Compadezcámosla y que Dios la perdone sus culpas.

Enciso ha publicado un tomo con las memorias de Garrayre. ¡Pobre Julián! Muerto estás pero no olvidado.

Es que hay hombres que no mueren nunca.

De circunstancias:

Un bohemio dice al saber que los cambios suben:

—No comprendo como la gente de dinero se preocupa con eso.

—Si tuvieran para cambiar todo lo que yo....—*El Conde de If.*

## Desde Torroella de Montgri

26 Octubre de 1891.

### Lo que ha de ser, será.

Una de las veces que escribo con más gusto es hoy, por poder anunciar á los lectores de LA LUCHA una mejora que ya soñaban nuestros abuelos, porque transformará del todo esta villa y su comarca y se deberá á la actividad de nuestro joven Diputado.

Así pues, es ya un hecho que el Conde de Serra ha conseguido del Gobierno un plan extraordinario, la incisión de los estadios de la carretera de Palafrugell á Vilademar pasando por Torroella de Montgri y La Escala, cuya mejora será un hecho en breve.

Por tal motivo, estos vecinos y los de los pueblos favorecidos, anteayer á las 8 de la noche, para demostrar su agradeci-

miento á nuestro representante en Cortes, le hicieron á su llegada una gran ovacion como jamás se le podría hacer otra mayor, pues apesar que llovía copiosamente, al son de la marcha ya popular que tocaba la orquesta de La Bisbal, entró nuestro Diputado acompañado por cientos de personas que con hacha fueron hasta su casa. Las calles estaban llenas de espectadores y el paso era intransitable, qué haber acompañado el tiempo, todavía hubiera sido más numerosa la concurrencia.

El frontis del *Centro recreativo* estaba muy bien iluminado, y al pasar por delante, como por toda la carrera, se oían sin cesar los vivas á nuestro buen amigo.

He de hacer constar, que la junta del *Centro* obró con mucha discreción convidando á todo el mundo, demostrando que del convite aludido ó sea para saludar al representante del distrito, no se trataba de festejar al hombre, sino al que en Cortes representa el emblema y baluarte en la defensa de nuestros intereses sin distinción de partidos; por esto sin duda, esta vez nuestro Alcalde ha estado más en carácter, pero siguiendo los impulsos de su fogoso corazón, brilló por su ausencia junto con las huestes que acaudilla.

Y ahora, para que vean que la ola popular va creciendo alrededor de nuestro diputado y arrollará á su paso á los que por cuestión personal son sordos á la voz popular, dicen que á haber sido invitados en debida forma como requiere una corporación municipal, hubieran asistido. ¡Vana excusa para el reo que sin ser preguntado confiesa su error!

Si tan delicado es en las formas el señor Alcalde para sus inferiores, porque él, como presidente, no las guarda con sus superiores, ya que él ni comisión de su autoridad están aun por visitar ni ofrecerse al señor Diputado?

Si por deber no está obligado, con qué carácter oficial el Diputado puede dirigirse á ninguna autoridad, cuando no le guarda ésta ninguna clase de atención de deferencia, y sin embargo de todo lo dicho, sepan los lectores de LA LUCHA, que la nobleza de nuestro querido amigo fué tanta para quien desde hoy no merece ninguna, que como á la mayoría de los Ayuntamientos interesados, remitió por correo desde Barcelona, también al Alcalde de esta villa un B. L. M. participándole la mejora aludida.

Si no la recibió ó se calló, él lo sabrá; interin, consta que no tienen derecho á defenderse en público, pues en todo «obras son amores y no buenas razones», de lo demás, según vayan viniendo los acontecimientos, ya está el tribunal público para juzgar y... pese á quien pese, lo que ha de ser, será.—*Pepe.*

P. D. El mismo día á pesar de los relámpagos y los truenos que sin cesar retumbaban en el espacio lloviendo torrencialmente, de 10 á 12 de la noche dicha orquesta le hizo una gran serenata, y á pesar de la tempestad, el pueblo allí entusiasmado aclamaba al Diputado y su familia con delirio, y lo mismo hicimos sus firmes amigos que en sus salones estábamos.

P.

## El Congreso socialista de Erfurt.

Dentro de pocos días celebrará sus sesiones un nuevo Congreso de los socialistas alemanes, en virtud de acuerdo adoptado en el Halle hace un año precisamente. Fijada ya en 1890 la organización del partido, teniendo en cuenta el cambio de situación por haber prescindido el gobierno imperial de las leyes excepcionales votadas en 1878, los delegados que han de reunirse en Erfurt discutirán un nuevo programa, considerando anticuado el aprobado en Gotha el año 1875, enmendado el 1870 en Wyden y aceptado con carácter de provi-

sional hace doce meses.

Cumpliendo una decisión del último Congreso celebrado, el comité directivo, instituido por él y formado por los más influyentes jefes de la agrupación, acaba de publicar en el *Vorwärts*, órgano oficial del partido, el programa que ha de servir de base á los debates del próximo Congreso y las resoluciones que propone el comité directivo.

En el programa se exponen las doctrinas filosóficas, digámoslo así, que los socialistas profesan, y se declara la guerra al socialismo de Estado, preconizando, sin embargo, las teorías colectivistas. En las resoluciones se enumeran las reclamaciones de carácter práctico, que Bebel, Liebrecht y sus compañeros juzgan fácil ser atendidas, y se revela que los socialistas alemanes no desconfían de obtener ventajas positivas agitándose sin contravenir á las leyes vigentes del imperio.

Así, proponen en primer término el establecimiento del sufragio universal en favor de varones y hembras que hayan cumplido veintinueve años de edad, la introducción del sistema de representación proporcional, la votación secreta que ha de verificarse en domingo y la indemnización á los representantes del pueblo, la intervención de éste en la legislación por el ejercicio de la sanción y de la iniciativa; la administración del Estado, de las provincias y de los municipios por el pueblo; la aprobación anual de los impuestos y el derecho de rechazarlos; la decisión de la paz y de la guerra por los representantes de la nación y la instalación de un tribunal internacional de arbitraje.

Proponen también la derogación de cuantas leyes limitan la libertad de la imprenta, la de asociación y la de reunión; la separación de la Iglesia y el Estado, suprimiendo todo género de subvenciones públicas á las confesiones religiosas; la conversión de las escuelas públicas en laicas, habiendo de ser obligatoria la asistencia á ellas y la enseñanza gratuita.

Declaran necesaria la instrucción militar universal, la sustitución de los ejércitos permanentes por una milicia, la administración gratuita de la justicia, la elección de los magistrados por el pueblo, la asistencia médica y farmacéutica gratuita, el impuesto progresivo sobre la renta, el capital y las sucesiones y la abolición de toda clase de contribuciones indirectas.

Para proteger á los obreros, entiende el comité directivo que son precisas leyes nacionales é internacionales que fijen la jornada de ocho horas como el *maximum*, de la normal, que prohiban trabajar á los menores de 14 años y veden el trabajo nocturno á no ser industrias que por razones técnicas ó razones de interés público no puedan prescindir de él.

Juzga indispensables un descanso semanal de 36 horas consecutivas, la prohibición del *trucksystem*, la inspección de todas las explotaciones industriales, la regulación del trabajo en poblaciones y campiñas por una sección imperial del trabajo por negociados locales y por cámaras de trabajo, la asimilación de los trabajadores agrícolas y domésticos á los industriales, la supresión de los reglamentos especiales aplicables á los segundos, la garantía del derecho de coalición y la concentración de todos los seguros relativos al trabajo en la administración imperial con la cooperación de los obreros.

## Los armamentos de Rusia.

Según un telegrama semioficial de San Petersburgo, el emperador Alejandro III, ha dispuesto que para el verano de 1894 estén armadas con los fusiles de nuevo modelo, todas las fuerzas que componen sus ejércitos de mar y tierra.

Los 500.000 encargados á las factorías francesas, estarán seguramente listos en julio de aquel año y respecto á las fábricas rusas, tienen el compromiso de entregar anualmente (á partir de julio pasado) 430.000 armas de modo que, para el mismo mes de julio de 1894, tengan listas todas las pedidas por el Gobierno. Estas y las fabricadas en Francia, forman un total de 1.790.000 fusiles, número verdadero que representa el de las fuerzas del ejército activo y de las reservas de aquel imperio.

Con el encargo hecho á la industria francesa logra el tzar tener á sus soldados dispuestos para la guerra un año antes de lo que habría necesitado, confiando la fabricación de los nuevos fusiles solamente á las factorías rusas.

La prensa alemana, partiendo de esta base, afirma que no cabe la menor duda de que hasta julio de 1894, lo antes, Rusia procurará esquivar todas las ocasiones de emprender una guerra, ó en otros términos, que la paz de Europa puede darse como asegurada hasta otoño de 1894.

## RESURRECCIÓN DE BALMACEDA.

La creencia de que Balmaceda, expresidente de la república de Chile, no ha muerto, y de que su suicidio fué una comedia para despistar á sus enemigos, parece ganar grandísimo terreno en América.

Hace unos días el *Galignani Messenger* publicó un telegrama de Santiago diciendo:

La situación entre el representante de los Estados Unidos y la junta de Gobierno es cada vez más tirante. La junta le exige que entregue los súbditos norte americanos que tiene refugiados en la Legación, porque, según se dice, sabe que entre ellos se halla el presidente Balmaceda, cuyo suicidio fué mentira.

En los Estados Unidos se cree igualmente que Balmaceda está vivo, que se encuentra efectivamente en la Legación de aquel país en Chile, y que de ahí nace el empeño de la junta porque le sean entregadas las personas hasta hoy desconocidas que se amparan en dicha Legación.

La historia más acreditada es que se busco el cadáver de un hombre cuyo cuerpo tenía algún parecido con el de Balmaceda y se le desfiguró, haciéndole saltar la cara de un pistoletazo. Vistiéronle con un traje del dictador, se dio noticia del suicidio de éste, y aprovechando la conmoción que produjo aquel suceso en toda la ciudad, pudo trasladarse tranquilo y seguro Balmaceda á la casa de su amigo Mr. Egan, el ministro de los Estados Unidos.

Lo raro es que á pesar de lo extraordinario que parece todo esto, y no obstante su aspecto de novela, la creencia de que Balmaceda vivo cobra en América más fuerza á medida que transcurren más días, según dicen los telegramas, y no contribuye poco á ello el excecpticismo con que las gentes que conocían al presidente habían acogido siempre la noticia de su suicidio.

## El rubio de las mujeres.

Mucho se admira en los cuadros del Ticiano el rubio dorado de sus mujeres; lo que tal vez ignoran muchos, es que en la mayoría de los casos el rubio de las mujeres de Venecia, que servían de modelo al Ticiano, era artificial, como el de algunas de nuestras bellas contemporáneas.

La única diferencia está en que las venecianas tomaban al sol por colaborador, mientras que las mujeres de nuestro tiempo emplean el mercurio y otros metales.

César Mecelio, el hijo del Ticiano, escribía que las *donne di Venetia si fanno biondi capelli*. La receta de cómo lograban esto, la da Byro en una de sus cartas, publicadas hace poco por primera vez:

«Subían á sus azoteas—dice—á las horas en que el sol era más ardiente, y despues de de-



Cubrirse la cabeza con un sombrero sin copa, para que no se las tostara el cutis, esparcían la cabellera, bañándola en ciertas esencias y exponiéndola durante largísimo rato a los rayos solares. La cabellera acababa por tomar reflejos tan brillantes y hermosos como los del sol.»

El procedimiento no debe haberse perdido, porque un médico italiano, el Dr. Bertolini, dice que las venecianas continúan practicando aquel secreto.

El sol, antes de ser fotógrafo, se dedicaba a fabricante de cosméticos y tintes para el cabello.

Pero como hay muy pocas cosas nuevas en este mundo, parece que las venecianas copiaron esta moda y este secreto de las romanas, que en tiempo de los Antoninos se teñían también de rubio el cabello.

Y no solo se teñían, sino que gastaban postizos, como lo demuestra el siguiente párrafo de Ovidio:

«Bien te lo decía. A fuerza de adobarte los cabellos, no te quedan ya que teñir. Ahora las esclavas de la Germania te enviarán sus cabelleras, y una nación sometida se encargará de adornar tu cabeza.»

Un peluquero, ayudado por un químico, haría una fortuna, descubriendo cuál era el secreto que tenían las venecianas para fijar en sus cabellos los dorados reflejos del sol.

## Noticias locales y generales

No ha sido a esta provincia ha donde ha sido trasladado con ascenso D. Pedro Villarubla, si nó a Santander si no estamos mal informados.

—Agradecemos al ilustrado profesor titular de una de las escuelas municipales de esta ciudad D. José Dalmau Carles, el regalo que nos ha hecho de un ejemplar de sus *Lecciones de aritmética para las escuelas y colegios de primera enseñanza*, obrita de sencilla exposición al alcance de los niños y útil hasta para cuantos no han tenido tiempo para penetrar en el laberinto de esa ciencia del *por qué* como la llaman los que la estudian con algún provecho.

—Dice el *Diario de Huelva* llegado ayer:

Ayer ocurrió un escándalo al conducir al cementerio el cadáver de la mujer que anteaer se envenenó en su casa, carretera de Gibralfaró, tomando una disolución de fosforos.

Por si había de llevar el féretro un primo de la difunta u otro amigo de la casa, dejaron el ataúd en mitad de la calle y se liaron a estacazo limpio, armandose el escándalo que es de suponer.

Los contendientes fueron separados por la Guardia civil.

En el trayecto de la casa mortuoria hasta la del Puerto, donde ocurrió el escándalo, el ataúd cayó más de una vez al suelo por iguales disgustos entre los que lo conducían.

Nada, que Dumas padre tendrá razon despues de su muerte, porque es posible que en la verdadera Africa no ocurran estas cosas.

—El tribunal eclesiástico de esta Diócesis, cita a D. Felipe Aldabó y Gonzalez para que comparezca, con motivo de los autos de divorcio instados por su esposa doña Clara Masjoan y Ponsjoan.

—En la Alcaldía de Tosas se verificará el quince de Noviembre próximo, la venta de siete pinos de diez metros de altura y 1'40 metros de circunferencia procedentes del *Bosch vedat de Navas*, de aquel término municipal. El mismo día se subastarán en Ogassa la venta de los pastos sobrantes de aquel monte para mil docientas cabezas de ganado lanar.

—En el pueblo del Mazarrón (Múrcia) ha tomado grandes proporciones la enfermedad diftérica.

—A los que no querían un Sequah, ya tienen dos, porque antes de ayer se presentó sobre el carruaje otro Sequah más grueso y, como es natural, hermano del que tanto cisco viene metiendo aquí con sus masages, y tantos cuartos está haciendo con sus botellitas de específicos.

De modo que si no querían una tacita, ahí tienen dos, lo cual prueba la esperanza que en el trabajo y venta tienen esos señores norte-americanos para las ferias que comenzarán mañana.

—Otra revolución ha habido en la república de Paraguay, de la que han resultado 17 muertos y gran número de heridos.

Pero y las excelencias de esa forma de gobierno?

—Ha fallecido en Puigcerdá a la temprana edad de ventitres años, la señorita D.<sup>a</sup> Antonia Esteve y Bertran, hija del que fué alcalde de aquella villa D. Antonio.

También han fallecido en Blanes una hermana de nuestro particular amigo y ex-alcalde de la villa señor Vilá, y en San Feliu de Guixols, el conocido propietario de carruages y contratista de la conducción del correo entre Gerona y dicha población señor Marcó.

A las desconsoladas familias de los difuntos, enviamos el más sentido pésame.

—Ha contraído matrimonio en Puigcerdá la agraciada jóven D.<sup>a</sup> Consuelo Ferrer y Saló, con el vecino de Ripoll D. Lorenzo Suñer.

—El Califa de Kartum está muy disgustado, y no le falta motivo. Tiene 700 relojes y ninguno anda.

Desde 1885, época en que los mahdistas se apoderaron de la población, todos los relojeros europeos han desaparecido de Kartum, y los indígenas no conocen nada del oficio.

Se concibe la pena del Califa. ¿Tener 700 relojes y no saber la hora, es para darse a los demonios!

El Soberano nubio ha enviado un mensajero especial a Suakin para que le lleve un relojero pero a éste no le ha encantado la proposición. El Califa pasa por tener mal carácter, y sería capaz de degollar al relojero, a poco que sus relojes no marcasen todos la misma hora.

—Ha fallecido en Alba de Tormes el canónigo señor Manterola, uno de los oradores sagrados de más nombradía y uno también de los caracteres más duros que se conocían en nuestro clero catedral. R. I. P.

—Hoy debe celebrarse su fiesta mayor la población de Peratallada, para cuyo objeto está contratada la orquesta de Palau Sator y mañana tocará la de La Bisbal con motivo de ser el santo patron.

—Los impresores de Viena han resuelto organizar para el verano próximo una Exposición, cuyo objeto es mostrar la historia y los progresos del arte de la imprenta y de todos los que se relacionan con él, desde el descubrimiento de Gutenberg.

La Exposición se celebrará en la capital de Austria.

—Contrariados comienzan a mostrarse los jóvenes que han organizado las regatas en el Oñar, temerosos de que esa parte del grrrrran programa de ferias no pueda cumplirse a causa de las lluvias y de las avenidas de los rios, mayormente cuando Noherlesoom anuncia nuevos chubascos para el treinta y el treinta y uno.

Y sería lástima así ocurriera, porque precisamente lo único nuevo que hay en esa asombrosa concepción de los festejos oficiales, es lo referente a regatas.

—Varios vecinos de Caldas de Reyes, han publicado una hoja dirigida al arzobispo de Santiago, protestando contra los abusos y arbitrariedades que está cometiendo el ecónomo D. Manuel Soler.

En el impreso se denuncian hechos que, de ser ciertos, merecían ser prontamente corregidos por el diocesano.

Una de las disposiciones dadas por el citado párroco al tomar posesion de su curato, y que más mal efecto produjo, fué la de cambiar el toque de las campanas; luego ordenó que los cadáveres de sus feligreses fueran al cementerio por un camino distinto del que se acostumbraba a seguir para las conducciones; despues, merced a ciertas intrigas, consiguió el traslado para una aldea montañosa del coadjutor de la parroquia, persona que gozaba de grandes simpatías en Caldas y así, a su antojo, continuó y continúa obrando, al decir de los autores de la protesta, sin preocuparse del desagrado con que ve estos hechos el vecindario.

—Seguimos en pleno período de tormentas. Durante toda la madrugada de ayer, y acompañadas de truenos continuados y fuertes, cayeron sobre esta ciudad y comarca grandes y continuados aguaceros, sin que sepamos hayan ocurrido la menor desgracia personal.

—Dice un telegrama de Nápoles, que interrogado el sabio profesor Palmieri con

respecto a las recientes erupciones volcánicas ocurridas en Sicilia, manifestó que ese movimiento volcánico está directamente relacionado con el movimiento telúrico observado por los geólogos durante los últimos años.

Este movimiento va de norte a sur y es el que ha sido causa de los temblores de tierra habidos en Montone y en otros puntos de la Italia septentrional; es el que ocasionó también las oscilaciones sentidas en los Apeninos y las observadas últimamente en Sicilia.

Opina finalmente el profesor Palmieri—añade el telegrama—que el volcán aparecido recientemente en las costas de la Pantellaria está destinado a desaparecer en breve por completo.

—La plaza de Secretario del Ayuntamiento de San Julian de Ramis, está vacante, habiéndose señalado el plazo de quince días para solicitarla.

—Ha fallecido en Vilabertran el presidente de aquel Comité republicano federal D. Manuel Cabanas.

—Están vacantes la secretaria y la plaza de suplente Secretario del juzgado municipal de S. Miguel de Culera.

—Ha sido robada la iglesia de Tórtola (Guadalajara), llevándose los ladrones un cáliz con su patena y cucharilla de plata; un copón de plata; dos cajitas y un Crucifijo de plata; dos pendientes de la Virgen de la Cuesta, de plata; dos crismas del Oleo y crisma, de plata; dos campanillas de metal blanco; siete albas de hilo con encaje ancho; dos cíngulos; doce sabanillas; seis roquetes de los monaguillos y cruceiro; dos mantos y un delantal de Santa Catalina; dos mantos, dos velos, dos faldas de merino; dos tocas blancas bordadas de la Virgen de la Soledad; un tonelete y una enagua del Santísimo Cristo; una capa de paño fino negro del sacristán; el dinero del capillo de las ánimas y unas nueve pesetas de los donativos hechos en los días festivos para remediar las desgracias ocasionadas por las inundaciones.

—Según telegrafían de París, hace cinco días se cometió un crimen espantoso en Neuilly.

La víctima fué un usurero que tenía, como todos los de su clase, fama de rico y miserable.

Se le encontró colgado en su habitación.

La portera de la casa dice que vió subir a dos individuos bien vestidos que no le inspiraron ninguna sospecha.

Los asesinos robaron todos los valores, joyas y dinero que había en la habitación del prestamista.

Hasta ahora nada se ha descubierto.

—El juzgado de este partido cita, llama y emplaza a D. Didio Cubas Ramirez y a José Ferrer Torres.

El de La Bisbal hace lo propio con José Capelleras Torrent (a) *Pelat*.

—Anúnciase que Stanley volverá al Congo tan pronto como termine la serie de conferencias que va a dar en Australia.

Y se añade que el único objeto de su viaje a Bruselas era ponerse de acuerdo con el Rey Leopoldo acerca de las condiciones de su nueva expedición a Africa, en la que llevará de lugarteniente a M. Jepheson.

Stanley y el Rey Leopoldo han concertado un arreglo definitivo sobre este punto.

—La niña Paula Guerrero Cortés, que en la inundación de Consuegra perdió a sus padres, ha sido acogida por el cardenal arzobispo de Toledo, quien dispondrá su ingreso en el Colegio de Nuestra Señora de los Remedios de dicha ciudad.

—Los ingenieros de minas reconocerán el siete de Noviembre próximo, la mina *San Miguel* situada en Ribas y registrada por D. Miguel Tornabells, y el día nueve la de *San Raimundo*, situada en Ribas y Ventolá y registrada por la sociedad *Minas de Bagur y Pals*.

—Para celebrar las sesiones ordinarias del primer período del actual año económico, el señor Gobernador ha convocado a la Diputación provincial para el dos de Noviembre venidero a las seis de la tarde.

—Se encuentra en esta ciudad, en donde permanecerá dos ó tres días, el Inspec-

tor general de la «Sociedad General de Crédito de Barcelona» con objeto de ocuparse de la venta a plazos de valores de la Renta Francesa garantidos por el gobierno de dicha nación, cuyos valores son amortizables en el transcurso de setenta y cinco años con premios el mayor de 500.000 francos y el menor de 1.000 en sorteos mensuales.

D. Jaime Escobar, que es la persona a que nos referimos, se hospeda en la Fonda del Comercio.

—Además de las tormentas de la madrugada de ayer, tuvimos otras en la mañana y tarde con sus correspondientes truenos que hicieron aumentar el caudal del Oñar no tanto que llegara a inspirar temor a inundaciones, si bien el cielo, al cerrar esta edición, continúa con cerrazón bastante a producir el consiguiente recelo al vecindario que habita en las plantas bajas de los edificios de las calles contiguas al mencionado río.

Ayer continuaron sin llegar los coches de Olot; el correo, aunque con mucho retraso, lo verificó por la línea de San Juan de las Abadesas empalmado en Granollers con la de Port bou, y los Peatones Conductores de Amer cuatro días que no pueden atravesar el rio Ter, cuya corriente es bastante impetuosa.

No obstante, el jefe de la seccion de correos señor Ruiz Blanch, aprovechando la buena disposicion de los dueños de carruajes que hacen la carrera de Gerona a dicha villa, ha hecho que las poblaciones de Santa Eugenia, Salt, Bescanó, Anglés, La Sella y demás de la parte de acá del Ter, hayan recibido diariamente la correspondencia sin grande retraso en las horas de itinerario.

—Hemos tenido el gusto de recibir la visita del Representante de la suscripción al notabilísimo *Diccionario de Historia Natural* que está escribiendo el sabio Catedrático de la Universidad de Barcelona D.<sup>o</sup> Odón de Buen, primera obra de esta clase que se ha escrito digna, por muchos conceptos, de ocupar un sitio preferente en toda biblioteca por modesta que sea.

Con anunciar el nombre del autor, queda hecha la apolojía del Diccionario que, además de sus innumerables voces y grabados, está editado con lujo. Constará de unos cinco ó seis tomos de regulares dimensiones, repartidos por cuadernos que solo constarán una peseta cada uno.

Dirigirse para la suscripción a D. Salvador Manero Bayarri, calle de Lauria, 8, Barcelona.

—Hemos procurado informarnos del motivo por el cual no pudo alumbrarse el último domingo el Teatro dando lugar a la suspensión de la función anunciada, y resulta que la causa fué la ruptura de un tubo de desagüe de la máquina de vapor, ruptura que no pudo enmendarse bajo ningún concepto apesar de los esfuerzos de la casa que suministra el fluido.

No hay pues nada de cuanto algunos han dicho referente a la potencia de dicha máquina, pues no solamente cuenta con fuerza suficiente para todo el alumbrado actual, según se nos ha dicho, si nó que tiene fuerza de exceso para aumentar el alumbrado si necesario fuera. Resulta pues, que el accidente fué fortuito y nada hubiera ocurrido si hubiera existido el empalme de hilos con la máquina de vapor de la Fundición, cuya operación se hizo ayer para poder atender a toda contingencia.

—La cosecha anual de trufas en Francia es de 2.600.000 kilogramos.

La exportación del precioso tubérculo hace cuarenta años era sólo de 50.000. Este año ha subido a 200.000.

Las trufas se exportan principalmente a Inglaterra y a Bélgica.

Es cosa digna de ser notada, que los yankees desdennan este lujoso comestible.

## FERIAS Y FIESTAS DE LA INMORTAL GERONA.

Hoy 28 Octubre.—Al anochecer un repique general de campanas anunciará la víspera de las fiestas.

A las 7 gran Retreta por la Banda del Regimiento Infantería de Asia.

A las 8 de la noche se elevará un globo en la Plaza de San Félix.



CONVOCATORIA.

Por creencia de interés, tomamos íntegra la publicada en el periódico oficial de la provincia correspondiente al 23 del actual, la cual dice así:

Acordada por la Excelentísima Diputación provincial, en sesión de 10 de Enero de este año, la creación de una plaza de pensionado de pintura para perfeccionarse en esta clase de estudios por tiempo de tres años, con la asignación de 2.500 pesetas para cada uno de ellos, se anuncia la presente convocatoria por medio del Boletín Oficial de esta provincia, que tendrá lugar la provisión de dicha plaza por oposiciones, bajo las bases y condiciones siguientes:

1.º El tiempo que durará la pensión será el de tres años, dejando a la libre elección del agraciado verificar los estudios en Madrid, París ó Roma, con la obligación de residir á lo ménos un año en el punto que escoja, dando previamente cuenta á la Diputación provincial.

2.º Las aspirantes han de ser hijos de esta provincia, no tener 25 años, y hallarse en el caso de no contar con recursos para perfeccionarse en sus estudios.

3.º Los que reuniendo las expresadas circunstancias aspiren á obtener dicha pensión, deberán presentar sus solicitudes debidamente documentadas, y acompañarán además certificaciones de los estudios que tengan hechos, en la Secretaría de la Diputación provincial dentro del término de 30 días, contados desde la publicación de la presente convocatoria en el Boletín Oficial de la provincia.

4.º Los ejercicios de oposición tendrán lugar ante un Tribunal compuesto de los Sres. D. Joaquín Vayreda, presidente; D. José Berga, D. Juan Brull, D. Alfonso Gelabert y D. Mariano Vayreda, y consistirán:

I. Pintar una academia en 8 días á tres horas diarias sobre el desnudo y modelo vivo.

II. Hacer un boceto en dos días naturales de 0'30 por 0'40 pintado al óleo en lienzo ó tabla una composición original sobre un asunto de historia antigua, biblia, mitología ó de costumbres, especialmente las del país.

III. Pintar á dos tercios del tamaño natural una de las figuras principales del boceto, siendo condición que esta figura no será desnuda, sino arropada y tomada bajo modelo vivo, concediendo doce días á cuatro horas diarias y exigiendo al aspirante el mayor acabado de que sea capaz, salvando siempre el conjunto.

IV. Copiar del natural una impresión de paisaje en un solo ejercicio y en dos horas.

5.º Serán admitidos trabajos anteriores de los aspirantes para mayor ilustración del Tribunal, sobre todo en asuntos de paisaje.

6.º La calificación de los trabajos será al final de cada ejercicio y en su vista el Tribunal determinará los opositores que pueden

continuar actuando en los ejercicios siguientes.

7.º El Tribunal calificará los trabajos según el mérito absoluto y propondrá á la Diputación solamente el aspirante de reconocido ingenio, sin perjuicio de reseñar el concepto que hayan revelado los restantes opositores.

8.º La Diputación se reserva el derecho de retirar la pensión al agraciado si por su desaplicación no se hiciera merecedor de ella ó dejare de cumplir alguna de las obligaciones siguientes:

I. Vendrá obligado á presentar dos cuadros; uno al promediar el 2.º año de pensión y otro al terminar el 3.º, entendiéndose que ambas producciones le servirá de asunto algún hecho histórico de Cataluña ó costumbres del país.

9.º El día y hora en que deban dar comienzo las oposiciones, se avisará á los solicitantes por conducto de los Sres Alcaldes de sus respectivos domicilios, además de anunciarse con anticipación en el Boletín Oficial de la provincia, anuncio que en todo caso producirá los mismos efectos que si la notificación se hubiese hecho en debida forma.

El aspirante que no se presente el día y hora que se señale, se entenderá que renuncia á los ejercicios.

Lo que se inserta en este periódico oficial para conocimiento de quienes pueda interesar.

Gerona 22 Octubre de 1891.—El Presidente, Carlos de Camps.—P. A. de la D.—El Secretario, Enrique Roca.

Aparatos ópticos.

Aplicacion singular de los aparatos de óptica:

Un viajero francés que ha recorrido gran parte de Rusia, asegura que los campesinos rusos ponen á los bueyes que los ayudan á trabajar la tierra grandes antiparras azules, para evitarles de las oftalmias que fácilmente pueden producirles la reverberancia del sol sobre las extensas llanuras cubiertas de nieve.

Y un periódico francés afirma con este motivo que en el Mediodía de Francia y en Nápoles y en muchas regiones de América, para proteger los caballos contra la insolacion, se les cubre con enormes sombreros adornados de plumas.

Por otra parte, es sabido que los soldados ingleses enviados á combatir contra Araby-Bey, recibieron de la Reina Victoria abundante cantidad de antiparras azules, destinadas á evitarles las molestias que produce la deslumbrante reverberacion del sol sobre las arenas.

Igual cuidado tomöse Napoleón I al organizar el grande ejército, á cuya cabeza invadió el territorio ruso. En la mochila de cada soldado francés mandó poner un par de anteojos azules.

No tiene, pues, nada de extraordinario que

los bueyes en Rusia lleven anteojos. Pueden ser muy bien los que perdieron en Moscou los soldados de Napoleón.

La mujer definida por la ciencia.

Aritmética.—La mujer es un multiplicador que no hace operaciones con un quebrado.

Algebra.—La mujer es una incógnita indespejable.

Geometría.—La mujer es un poliedro irregular de innumerables caras.

Mecánica.—La mujer es una balanza sin fiel, que se levanta al lado del mayor peso.

Optica.—La mujer es un fotómetro cuya sombra es más obscura á proporción del tiempo y la distancia.

Acústica.—La mujer es un sonómetro que solo hace resonar un arco de oro.

Meteorología.—La mujer es una nube que se levanta sobre nuestra cabezas y priva el cielo de la vida de su diaphanía; algunas veces se resuelve en lluvia, que cae benéfica sobre el corazón del hombre.

Química.—La mujer es una sustancia simple que hierve á muy baja temperatura.

Calórico.—La mujer es un termómetro metálico que se dilata al calor del orgullo y de la vanidad.

Magnetismo.—La mujer es la brújula que sirve de guía al hombre en su peregrinación por el mundo.

Medicina.—La mujer es una píldora dorada muy amarga en su interior.

Botánica.—La mujer es una planta hermosa, cuyo aroma da vida, pero cuyo jugo es venenoso.

Zoología.—La mujer es un bipedo lindo, pero indomesticable.

Geografía.—La mujer es un río que, como el Miagra, nos asusta y nos atrae.

Literatura.—La mujer se una paredoja rarísima, pero de muy buen gusto.

Lógica.—La mujer es un sofisma difícil de entenderse, y más de refutarse.

Mitología.—La mujer es la diosa de la hermosura, pero exige que le sacrifiquemos corazonces en sus altares.

Economía política.—La mujer es el Banco Hipotecario de la razón.

Ciencia constitucional.—La mujer es un monarca absoluto que reina en un país democrático.

Derecho internacional.—La mujer es el enviado extraordinario y ministro residente del corazón.

Teatro Principal.

Función para hoy 28 del actual.

(4.º de abono.)

La zarzuela en 3 actos, que se titula:

LA MARSELLERA.

Entrada puerta principal, 1 peseta.

Entrada al paraiso, 75 céntimos.

A las 8 y media.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Dia 27.—Nacidos.—Varones, 3.—Hembras, 0.

Muertos.—Encarnacion Oliva, 10 años.—Lucia Oliva, 32 años.

MATAS

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY

S. Simón.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de San Lucas.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 25.—Recíbense noticias de haber ocurrido inundaciones en distintas comarcas de España, especialmente en Andalucía y Cataluña. En Madrid también ha llovido abundantemente, como en Castilla la Vieja. Entró Valladolid y Zamora hay más de 60 postes derribados por el temporal.

Entre las estaciones de Vilches y Santa Elena descarriló un tren de mercancías, á consecuencia de haberse hundido la boca del túnel, quedando interceptada la vía férrea.

La conduccion del cadáver del general Córdoba ha resultado un acto imponente. Se le ha conducido á la estación del Mediodía, desde donde se le trasladará á Osuna. Han presidido el duelo el general Azcárraga, el general Martínez Campos, el mayor-domo mayor de Palacio y el segundo jefe del cuerpo de Alabarderos.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

EMULSION SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESERIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias

EMPLADOS. Para desempeñar el cargo de Sub-Inspector de una importante Sociedad de Crédito, se necesitan personas inteligentes, activas, de moralidad y honradez acreditadas.

Dirigirse á la fonda del Comercio, donde parará solo tres dias el Inspector General de dicha Sociedad. 1—2

Era media noche. Las rutilantes estrellas que tachonaban la diafana bóveda celeste, bañaban de pálida luz aquel hermoso suelo fertilizado por las corrientes del Tajo.

El beso del céfiro, robando el aroma á la flor de los cerezos y de los almendros, perfumaba el ambiente, y los ruisenores trinaban á la orilla del rio junto al nido no bien tegido aun, que empezaban á formar entre las ramas de los altos álamos, donde habian de nacer y cobijarse sus hijuelos.

II.

En el fondo del valle habia solas dos casas que parecian no formar parte del pequeño pueblo que existe desparramado, irregular y caprichosamente en ambos lados de lo hondonada y cuyas cabañas, contruidas entre pinos y robles, prestan asilo para que fabriquen sus riquísimos panales, á las abejas que buscan en torno el jugo del romero y el tomillo, para dar á sus habitaciones esa dulcísima miel de la Alcarria tan estimada en España.

Las dos casas del fondo del valle eran distintas en su magnitud y en su formá.

La una, por su mayor altura, por el muro que la circueia, por los altos pajares que se levantaban al rededor y los aperos de labranza que se veian en ambos lados de la puerta, como dispuestos para la labor del siguiente dia, daba á simple vista una idea del desahogo de fortuna de su dueño, comparado con la humildad y pobreza que revelaban las demás viviendas del lugar, donde se le daba el nombre de la Casa Grande.

La otra casa, mejor diremos cabaña, situada á la distancia de trescientos pasos de aquella, era como lo indica la calificación que le damos, de escasas proporciones, baja de techo, de rústica construccion, pero de un aspecto tan agradable, tan poético, que parecia rodeada de toda la paz del cielo, y de la felicidad que dan en la tierra el alejamiento de las pasiones del mundo, la pureza de la conciencia y el goce sosegado de los sencillos dones de la naturaleza.

Sus paredes, revelando el aseo de sus habitantes, estaban perfectamente blanqueadas, reflejando, como refleja la blanca nieve la luz

perfecta al copiar aquel tipo de incomparable belleza, tomándolo del cielo de su fantasía sublime.

Era una niña de quince años, blanca como la azucena, de cabellos rubios.

Cuando el cantor hubo repetido la copla, la jóven de ojos negros asomó todo la cabeza al balcon.

La niña de ojos azules, se retiró cerrando la ventana, y enjugando una lágrima que rodó por sus megillas.

V.

El cantor su dirigió á la casa grande.

Era un mozo de veinte años, de regular estatura, bien formado de cuerpo, de rostro atezado, ojos penetrantes y fisonomía franca y agraciada.

Al llegar debajo del balcon, pronunció á media voz este nombre:

—Luisa!

—Pedro, le respondió la voz argentina de la joven.

—¿He tardado esta noche?



# PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, RELATIVA AL USO DE DICHSO MEDICAMENTOS, ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y POTES DE UNGUENTO. Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

9-26

## CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.

# VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el **Vigor**, la **Coloración** y la **Energía vital**.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu. Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJA SE el nombre y la firma AROUD

# GRAJEAS de Hierro Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.

El empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia.

Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Extenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre, a consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 a 6 Grajeas diarias.

Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.

El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado a las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.

Exija el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

# APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

# La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahlí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

## Para las Escuelas Normales.

Lecciones razonadas de Religión y Moral con resumen al fin de cada lección, por el Dr. D. Joaquín Ben-Sala, Pbro., Catequista del Seminario Conciliar de Gerona. Su Santidad León XIII acogió benignamente este libro, otorgándole a su autor la *Benedicção Apostólica* y de él ha hablado con vivo elogio la prensa, en especial *El Movimiento Católico*, de Madrid diciendo que ha venido a llenar un vacío en la segunda Enseñanza y el *Correio Catalán*, de Barcelona, el cual dice del autor: que acaba de prestar con su libro un eminente servicio a sus compatriotas. Para los pedidos, dirigirse al autor, Subjida de San Martín 6 a las Librerías de los Sres. Franquel, Planeta y Gell, Cort-Iteal.



TODAS LAS CASAS — especialmente aquellas donde hay niños — deben estar provistas del

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para los niños promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

## Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, croup, las enfermedades pulmonares repentinas a que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces, la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los periodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre a mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

**J. M. U. I. S. C. E. V. O. L. A.**

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1892 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca, comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 9 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correo, 4-8.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

# Aficionados a la Lotería.

Los que deseen concurrir a seis ó doce sorteos en cada año, por espacio de setenta y cinco, para obtener premios de 500.000=250.000=100.000=10.000=5.000 ó 1.000 francos ó pesetas, pueden conseguirlo, comprando a plazos valores de la Renta Francesa garantidos por el Gobierno de aquella Nación, cuyos valores vende la Sociedad General de Crédito, establecida en Barcelona y en su representación en esta localidad, Fonda del Comercio, el Inspector general de la misma.

Sin ser este juego una lotería, ofrece mayores ventajas y seguridades, que las hasta hoy conocidas, pues el dinero que se emplea en la compra de los valores, no solo no se pierde, sino que forzosamente ha de ser devuelto con aumento, por la amortización de los títulos, en un período máximo de setenta y cinco años, durante los cuales se está siempre jugando.

# En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios economicos.

efecto segun la significacion que para una y otro parte tenia.

El rostro que asomó al balcon de la Casa Grande retrató toda la súbita alegría de un corazón joven y enamorado que espera impaciente al dueño que adora.

En sus ojos negros como el azabache y velados por largas pestañas, brilló una mirada cuya luz desafiaba al rayo de la luna que en aquel instante reflejaba sobre una frente lisa y morena como la de las hijas del Profeta, y una sonrisa de anticipado placer entreabrió una boca de rubí cuyos labios trémulos de impaciencia por dar salida á las frases que combinaba la mente, dejaron ver dos hileras de finísimas perlas.

### IV.

Por entre el ramaje del rosál que cubria la ventana de la cabaña, un ojo escudriñador hubiera podido ver al mismo tiempo, no una cara de mujer, sino mas bien la cabeza de un ángel, el rostro purísimo y celestial de que solo el pincel de Murillo nos ha dado idea

del sol, el rayo de la luna que penetraba á través de los corpulentos y frondosos sauces que la cubrían.

La puerta y ventanas estaban pintadas de almagro y en el frontispicio habia, hundida en la tápia, una capillita con la imagen de la Virgen de la Almudena, á cuyos lados lucían dos ramos de rosas que una mano inocente y amorosa, cojia todos los dias de un frondoso rosál que cubria una de las ventanas.

Esta cabaña era conocida con el nombre de la Casita Blanca.

### III.

Cuando la cancion que hemos oido antes, resonó en el valle oyéndose á un tiempo de las dos casas, porque el cantor se habia colocado á igual distancia de entrambas, una cabeza de mujer se asomó á un balcon de la casa grande y casi al mismo tiempo se entreabrió la ventana del rosál de la casita blanca.

El cantor repitió la copla, que siendo esta vez perfectamente escuchada, produjo todo su

# Patria y Amor.

## CAPITULO I.

### La cita á media noche.

Esconde, luna, tus rayos, que mis pisadas delatan, que para alumbrarme á mi la luz de sus ojos basta.

Interrumpiendo el silencio de una hermosa y serena noche de primavera, se oía este cantar en el fondo de uno de los valles que forman el accidentado y pintoresco pais de la Alcarria, en la provincia de Guadalajara. La voz era varonil y su timbre claro y sonoro tenia una mezcla de dolor y melancolia, que se hacia mas sensible en medio de la agreste soledad del valle, que dormía regaladamente acariciado por las dulces primeras auras de abril.